

ZOROBABEL RODRIGUEZ, REDACTOR PRINCIPAL.

Suscripciones

Table with subscription rates: Anual \$12.00, Semestral \$6.00, Trimestral \$3.00, Mensual \$1.00, Número suelto \$0.05

OPICINA.

Oficina de Prati, Núm. 70.

LA UNION

DIARIO DE LA MANANA

J. RAMON GUTIERREZ M., DIRECTOR

AVISOS.

Table with notice rates: A la cabecera de la crónica, líneas 20 centavos diarios, Avisos nuevos, id id id id, id económicos, id id id id, y los días siguientes, id id id id

REMITIDOS.

Los de interés general se publicarán gratuitamente; los de más a precios convencionales.



Compañía de vapores

Compañía de Navegación por Vapor en el Pacífico. COMPANIA SUB-AMERICANA DE VAPORES

Vapores para Europa (POR LA VÍA DEL ESTRECHO DE MAGALLANES) VAPOR GALICIA, capitán J. B. Park, saldrá el sábado 30 de abril

Vapores para el norte. VAPOR LAJA, su capitán Gerken, saldrá para Arica, con escala en Coquimbo, Huasco, Carrizal Bajo, Caldera, Chafaral, Talita, Antofagasta, Iquique y Pisagua el

Vapor MENDOZA, su capitán Harris, saldrá para Arica, con escala en Coquimbo, Caldera, Chafaral, Talita, Antofagasta, Iquique y Pisagua el

Vapor ARICA, su capitán Cox, saldrá para Caleta Buena, con escala en Los Vilos, Tongoi, Coquimbo, Totorillo, Peña Blanca, Huasco, Talita, Oliva, Puyo, Antofagasta, Cobija, Tocopilla, Pabellón de Pica e Iquique el

Vapor PIZARRO, su capitán Hooker, saldrá para Arica, con escala en Coquimbo, Huasco, Carrizal Bajo, Caldera, Chafaral, Talita, Antofagasta, Iquique y Pisagua, el

Vapores para el Sur. PARA FUERTO MONTT E INTERMEDIO. VAPOR MAPOCHO, su capitán Walker, saldrá para Leota el

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

Vapor VALDIVIA, su capitán Daner, saldrá el 15 y 16 de cada mes. VAPOR CHILDE, capitán Vaughan saldrá el 8 y 23 de cada mes con escala en Tomé, Talcahuano, Coronel, Lota, Lebu, Corral, Ancud, Calbuco y Puerto Montt.

SEGUROS

LA PACIFICO, Compañía Chilena

DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y RIESGOS MARITIMOS. CAPITAL AUTORIZADO \$10,000,000. CAPITAL SUCRITO \$3,000,000. DIRECTORIO: J. T. RAMOS, y R. D. CARSON, R. LYON, A. A. PLOTNER, A. STUBER, E. EDWARDS, y F. GABRIEL.

La República.

Compañía Chilena de Seguros contra Incendios y Riesgos Marítimos. DIRECTORIO: Arlegui J. de D. B. Schaffhausen J. von, Cervero J. Lyon G. Maldini A. Par N. Rodríguez Corda F. H. P. H. RODRIGUEZ CEREDA, administrador.

La Union Chilena

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y RIESGOS DE MAR. Asegura edificios, mercaderías, muebles, buques, cargamentos. CAPITAL SUCRITO \$2,000,000. Oficina en Valparaíso, calle Prat, núm. 64.

COMPANIA Chilena de Seguros

CONTRA INCENDIOS Y RIESGOS DE MAR. Establecida en el año 1858. CAPITAL SUCRITO \$2,000,000. Oficina, calle Prat (antiguo Adama) núm. 2.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

La Chevalier Sa. Duguesne et Cie. 78—CALLE ARTURO PRATI—78. Ajenas jenerales de La Confiance, COMPANIA FRANCESA.

LA PROTECTORA.

COMPANIA CHILENA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y RIESGOS DE MAR Y PERSONALES EN ACCIDENTES DE FERROCARRILES Y VAPORES. CAPITAL AUTORIZADO \$3,000,000. CAPITAL SUCRITO \$2,000,000.

ROBERTO SWAN

MARCA COMERCIAL REGISTRADA. ALMACEN INGLESE POR MAYOR Y MENOR de Té, Vinos y provisiones esojadas. CALLE SAN JUAN DE DIOS, NÚM. 163.

La Constancia

MARCA DE FABRICA. Tabacos elaborados a vapor. Calle de Chacabuco, números 281 a 301, y Merced números 17 y 19.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS MARITIMOS. CAPITAL AUTORIZADO \$2,000,000 de pesos. Junta de administración para 1886.

LA VALPARAISO.

SOCIEDAD NACIONAL DE SEGUROS A PRIMA FIJA, CONTRA INCENDIOS Y RIESGOS MARITIMOS. CAPITAL AUTORIZADO \$2,000,000 de pesos.

Francisco Bettancourt

EL ÚNICO TENDRER DE LA MANTERQUILLA DE LA HACIENDA DE "HOSPITAL". Id. Id. de la "ESPERANZA" de los señores MATTES.

LA PROTECTORA.

COMPANIA CHILENA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y RIESGOS DE MAR Y PERSONALES EN ACCIDENTES DE FERROCARRILES Y VAPORES.

Rómulo Vega C.

COBRADOR. CALLE DE COCHINQUE, NÚM. 60. Se encarga de compra y venta de acciones, bonos, propiedades y pro setos nacionales y extranjeros.

RON

DE LAS PLANTACIONES ST. JAMES. (Propiedad de la casa P. Lambert, St. Pierre Martinique, Marsella, París y Burdeos).

Robert Swan

MARCA COMERCIAL REGISTRADA. ALMACEN INGLESE POR MAYOR Y MENOR de Té, Vinos y provisiones esojadas.

La Constancia

MARCA DE FABRICA. Tabacos elaborados a vapor. Calle de Chacabuco, números 281 a 301, y Merced números 17 y 19.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS MARITIMOS. CAPITAL AUTORIZADO \$2,000,000 de pesos. Junta de administración para 1886.

LA VALPARAISO.

SOCIEDAD NACIONAL DE SEGUROS A PRIMA FIJA, CONTRA INCENDIOS Y RIESGOS MARITIMOS. CAPITAL AUTORIZADO \$2,000,000 de pesos.

Accite de linaza

DEL PAIS. Coocido y Crudo. A causa de la alza del cambio hemos bajado el precio de nuestro aceite.

Frutasy Legumbres

EN CONSERVA. Osvaldo Perez S. Vendo por cajones con 4 docenas y 1 tarro de 2 libras, acondicionados para embarque.

G. Rosenberg.

AGENTE JENERAL Y REPRESENTANTE DE Rudolf Sack, Plagwitz Leipzig. Establecimiento de implementos agrícolas.

RAMON SUBERCASEAUX V.

VIÑA DE SANTIAGO. RAMON SUBERCASEAUX V. DE SANTIAGO. VINOS DE RAMON SUBERCASEAUX V.

AVISOS JUDICIALES

Declaracion DE QUIEBRA. Por auto de fealdad del presente expedido por el señor juez de comercio, se ha declarado en quiebra a la sociedad SOTO Y NIETO.

Declaracion DE QUIEBRA.

Por auto de fealdad del presente expedido por el señor juez de comercio, se ha declarado en quiebra a la sociedad SOTO Y NIETO.

Remate.

Por acuerdo de los herederos de la sucesion de don José Duarte Moles, celebrado hoy ante el señor juez promotorio don Adolfo Escobar.

Fabrica de Cerveza de Valdivia

DE ANWANDTHER HERMANOS. Recomendamos al público las diferentes clases de nuestra cerveza, ya generalmente aceptada por su buena calidad y pureza.

FOLLETIN (28)

PENAS QUE MATAN.

por ALEJANDRO SILVA DE LA FUENTE.

En el primer departamento del edificio, Doña Ignacia, ayudada de los sirvientes, concluía su tocado, mirándose constantemente al espejo para lamentarse de su palidez y ojereda que estaba, asegurando que no debía ni asistir a la fiesta.

Los dos niños menores tenían en constante alboroto y movimiento a numerosas doncellas, arreglándose frente al espejo de cuerpo entero, pidiendo mil cosas, pasándose el peine por última vez, colocándose flores de mano en la cabeza y los hombres o la mantilla blanca; que se usa en los matrimonios. La mucherita hablaba constantemente; todas sus facciones despedían alegría; y anunciaba que no dentro de mucho si le oía su padre San Antonio, a quien envidiaba veía frecuentemente, celebraría también sus bodas con la misma pompa.

Solo Angélica manifestaba alegría. Era natural que el acto de su matrimonio hiciera grande impresión en su espíritu tímido y apocado.

Con toda languidez la novia se concluía de poner el vestido de raso blanco, de lueda coia, venido de Italia, que había alborotado a todas las elegantes de la capital. La curiosa curiosidad había por verlos. Cubriase ya del velo blanco que se usaba, también en la boda; colocóse una última mirada al espejo.

Estaba de una palidez traslucida que permitía verlo el rumbo azulado de sus venas, ojeras, los labios blancos, los ojos mucho más apagados que de ordinario. La emoción le había arrebatado su escasa hermosura.

A pesar de su vanidad de mujer, no dejó de comprenderlo; pero mentalmente se confortó:

—¿Qué importa si así le agrado a Fernando?

—Pero si no cautivaba por su belleza, en cambio era acrecente la dulce expresión de su rostro pálido y anémico.

—Fernando había entrado ya en el palacio. Luego apareció en la alcoba de soltera de la novia, donde fue introducido. Después fueron reunidos en la misma estancia D. Manuel, Doña Ignacia y las dos niñas.

—Fernando estrechó conmovido entre sus brazos a Angélica, la cual con este abrazo sintió que se le confortaba el ánimo y el curso de su sangre, suspendido por el susto, volvía a continuar.

—Todos estaban prontos. Era ya la hora de dirigirse a la iglesia.

—Los lujosos carruajes de D. Manuel partieron luego con los novios y los miembros de la familia de la novia. La gente que a esa hora andaba en gran número por las calles, tiendas y portales paraba curiosamente la vista en los novios.

—Los carruajes, que habían salido por la calle de los Huerfanos, al llegar a la del Estadal, tiraron a la izquierda, siguiendo por esta calle con dirección a la iglesia en que había de verificarse la ceremonia. Al atravesar la plaza de la Independencia el reloj del palacio de la Intendencia dio las once, hora fijada para el matrimonio.

—Ya había algunos carruajes frente a la iglesia, y en ese momento llegaban otros de diversos puntos de la ciudad.

—El coche que conducía a los novios se detuvo frente a la puerta de entrada de la iglesia.

—La acera estaba llena de jóvenes y caballeros de la alta sociedad, vestidos de rigurosa etiqueta, que abrieron paso a los novios, desahuciendo las cabezas al pasar, muy respetuosamente. La acera de enfrente llenaba de gente del pueblo, que curiosamente contemplaba la llegada de los novios y convidados.

—Los novios se colocaron en el presbiterio del templo. En el coro murmuraron misticos de orquesta y varios cantantes, aguardando, acordando los primeros sus instrumentos, a que empezase la ceremonia.

—Fernando volvió tímidamente la cabeza hacia atrás. La capilla estaba llena de bote en bote de la flor y nata de la sociedad elegante, que concurría a una de sus fiestas favoritas.

El templo caudado de niñas de rostro alabrado por inocente alegría, cubierta la cabeza de las mantillas blancas y flores, tenía un hermoso aspecto. Jóvenes de frac, afirmados a los muros aquí y allá, que iban a la iglesia, no por devoción sino por decir al siguiente día: «Estuve en el casamiento de Angélica con Fernando, hostezaban, deseando que cuanto antes concluyese aquella ceremonia para que principiasen las bodas.»

—La orquesta y las voces llenaron ya en ese momento los ambientes del templo. Se derramaba afuera hacia la calle, penetraban en los corazones de los asistentes y enjaban hasta el cielo. Fernando se sintió hondamente conmovido.

—Allí estaba arrodillado en un reclinatorio con la cabeza entre las manos, esforzándose por desahucar otros pensamientos que los que debían llenar en ese momento su inteligencia. A su lado, en otro reclinatorio, Angélica, con el blanco vestido de desposada, el tenuísimo velo que, desprendiéndose de la cabeza se derramaba por la espalda, y la corona de azahares, rezaba con nerviosa devoción. Fernando veía sus blancos labios moverse sin descanso y alcanzaba a oír el silbido de las eses y el rumor de la pronunciación de las plegarias que sin duda elevaba al cielo por una tímida felicidad.

—¿Qué era el cielo oír?

—Pero él se estremeció. Sentía en ese momento terribles dudas respecto de su futura dicha y la de Angélica, que tan obligado estaba a procurar!

—Quería creer que el recuerdo de su amor a Berta, que por desgracia vivo y entero conservaba en el pecho, a fuerza de trabajar sin tregua conseguiría estruendo de su memoria. Mas si, por difícilísima juzgaba esto, no lo reputaba por imposible. Emplumaba el medio material, por decirlo así, de la ausencia, al cual miraba el esfuerzo de la virtud, de todos sus sentimientos de honradez, generosidad y gratitud, que le prohibían ya dar entrada en su corazón a la imagen de Berta.

—Le parecía que le ayudaría a olvidar el que Berta se casara con otro.

—Pero qué se le oprimía el corazón al suponerlo? Sin duda, fuera con D. Gonzalo, fuera con otro, Berta, que era hermosa, se casaría pronto, y una nueva barrera lo separaría de ella. Además, viviendo en la riqueza, lo penetrarían a él sentimientos de ambición que ya podía satisfacer.

Si, veía hacedero arrojar al cabo de su pecho a la que tanto tiempo había reinado sin rival en él. Pero otra idea lo estremecía, lo inquietaba. Al jurar amor y fidelidad eterna a Angélica, por la cual, le costaba confesarlo... pero así era la verdad... no sentía ninguna pasión, ni cariño, estaba fallando a Dios con su perjurio y a la inocente niña. Angélica tenía derecho a exigir su amor, que él se sentía incapaz de darle.

—Mas los honrados sentimientos de su pecho le hacían tomar la enérgica resolución de fugir ese amor costoso que le costara para no hacer desgraciada a Angélica, y esperaba, aunque muy difícil le parecía, que con el trato frecuente y los esfuerzos de su voluntad, día había de llegar en que no tuviese que fugir cariño a Angélica, sino que la amase verdaderamente.

—Se lo permitía a Dios de todo corazón. Terminó la ceremonia de las relaciones de los esposos. Las últimas notas de la orquesta se desvanecieron en el aire.

—Fernando, dando un apagado suspiro, dilató los labios con una ligera sonrisa y salió con Angélica en medio de la concurrencia.

—Antes de tomar los carruajes, Angélica recibió el ceremonioso abrazo de costumbre de los concurrentes, y Fernando fue víctima de muchos apretos de las manos enguantadas de los amigos que lo felicitaron por su dicha presente, con frases todas iguales, no pensadas, ni menos sentidas.

—La calle, cubierta de carruajes, todos lujosísimos, y de gente de pueblo que siempre se detiene a contemplar los desfiles de coches en los acompañamientos de matrimonios y entierros.

—Los carruajes se dirigieron al palacio de D. Manuel, donde había de verificarse el baile que tenía injuntada a la sociedad santiagués.

—Luego los salones del palacio se llenaron, rebosando la gente, y ocupando los pasadizos, piezas contiguas, galerías y patios. La orquesta tocó las primeras canciones, y las parejas se pusieron en movimiento, presentándose las eslas, pobladas de mantillas blancas, el aspecto de las fiestas dadas con ocasión de matrimonio, que se verificaba a la luz del claro día que mengua gran parte del hechizo que a los bailes la noche.

—Los novios también bailan; mas pocos piensan en ellos. Los dejan hacer sus figuras torpemente, nerviosas,



El más velero crucero en el mundo.

270 Pies Largo: 42 Pies Manga: 3000 Toneladas, y de andar, 22 Millas por hora. Principado el año 1882 y concluido en 1884 por SIR W.G. ARMSTRONG MITCHELL & Co. Limited.



LA ESMERALDA

ROGERS Y COMPANIA VALPARAISO

Para alcanzar un éxito en cualquiera empresa, es preciso que la persona que esto busca, ademas de ser industriosa y de poseer determinación y energía, tenga tambien un conocimiento minucioso de su negocio. Una vez en posesion de todos estos puntos importantes, ENTONCES lo demás puede ser enteramente dejarse al criterio del instruido pueblo, que siempre sabrá apreciar y simpatizar con los esfuerzos que se hagan para presentar un buen y legitimo articulo al precio mas módico posible.

Ofrecimos nuestros TEES al público por primera vez en el año 1874, y el resultado de nuestros esfuerzos es un éxito completo. Durante veinte años anteriores habiamos estado estudiando el artículo, y este hecho, junto con un conocimiento íntimo de los gustos chilenos, aseguró en el acto TAL PAMA para nuestros TEES que año tras año ha seguido aumentando la demanda. Llegando a tal estremo que no trepidamos en afirmar que NO HAY MARCA DE TE que alguna día ofrecida en Chile que pueda competir por haber alcanzado tanta popularidad como nuestro TE de LA ESTRELLA BLANCA, habiéndose captado durante los últimos doce años, no solo el UNO premio en la Exposicion de SANTIAGO sino tambien las simpatías de todo aficionado al buen TE.

HA SIDO, ES, Y SIEMPRE CONTINUARÁ A SER nuestro empeño el tratar de acomodar lo vario y crecientes gustos del pueblo. Durante los últimos seis meses hemos estado estudiando un nuevo gusto y creemos que con nuestra nueva calidad.

Te Esmeralda

hemos conseguido lo que nos proponiamos, supliendo así la falta que se hacia sentir. Dejamos apuntados en seguida las características de este magnífico TE.

Te Esmeralda

Es uno de los mejores TEES que se cultivan en la Gran China. De un aroma extrano, y el licor que de sus uvas, maduro y de rico color. Servido en la taza, es la perfeccion del buen TE.

Muestras de todas clases están siempre a la disposicion de quien desee probarlas.

LA ESTRELLA BLANCA VALPARAISO.

LA COMERCIAL

COMPANIA CHILENA DE SEGUROS A PRIMA FIJA CONTRA RIESGOS MARITIMOS Y DE INCENDIO. CAPITAL SUCRITO \$2,500,000. JUNTA DE ADMINISTRACION.

Presidente..... Don Federico Varela. Director..... Don [Francisco] Javier Riesco. Vice-presidente..... Arturo M. Edwards. Director suplente..... Emilio Villarroel. Id..... José Joaquín Hermandes. Id..... Jorge Heide. Id..... Francisco Newman. Jereuta..... Manuel Montt Toro. Asegura edificios, muebles, mercaderías, buques, cargamentos, etc. Oficina, calle Prat, núm. 97.

MANUEL MONTT TORO, JERENTE. Ajenas en Santiago, don J. Santiago Riesco, Hebráns, núm. 26 A. (Edificio del Banco Agrícola.) 568-1-a

La America

Compañía Nacional de Seguros. Establecida en 30 de Octubre de 1861. CAPITAL..... \$2,000,000 FONDO DE RESERVA..... \$800,000

SE ASEGURA CONTRA RIESGOS DE INCENDIOS Y MARITIMOS A PRIMAS MODERADAS. JUNTA DIRECTIVA PARA 1886. PRESIDENTE: Don Antonio Barrera. VICE-PRESIDENTE: Don Osvaldo Lora. DIRECTORES: Señores Santiago Prieto, Leonardo Larraín Z., Juan G. Johnson y Alfredo Lyon.—R. Uldarico Cervellón.

ADMINISTRADORES: Don Carlos G. Nebel. AGENCIAS: En Santiago: Don Carlos Rogers—En Iquique: Virda Aliband—En la Serena: Don Manuel Alfonso—En Concepcion: Don Javier Morales—En Chillán: Don Mauricio Herrera—En Talca: Don Francisco de B. Martínez—En Talcahuano: Señores Corneo Haos.—En Tomé: Don Juan de Dios Cruz—En San Felipe y Los Andes: Don Juan A. Samit—En los Angeles: Don Emilio Zúñiga—En Colipulli: Señores Colindo Neñez Hinos.—En Curicó: Don Ramon Freyre Ortiz. OFICINA: Calle Arturo Prat, N. 124 373-1-a

BANCO HIPOTECARIO

Seccion de Ahorros. Máximo de cada cuenta (en libretas), 2,000 pesos. Mínimo de cada entrega, un peso. Utilidad que ha correspondido a los depositantes, por aplicación e intereses, según balance de diciembre 31 de 1886: Seis doce centésimos por ciento anual.

Oficina, calle A Prat, núm. 103, Valparaíso. 640-1-a

Grandes y Aceditadas Almacenes—Artículos de todas Clases.

ALMACEN POR MAYOR, ALMACEN POR MENOR, de Francisco de Rio y Ca.

En los altos. En los bajos. Gran Surtido de Novedades por cada Vapor. CASA IMPORTADORA Y CONSIGNATARIA.

san Juan de Dios, Nos. 151, 153 y 155.

El templo caudado de niñas de rostro alabrado por inocente alegría, cubierta la cabeza de las mantillas blancas y flores, tenía un hermoso aspecto. Jóvenes de frac, afirmados a los muros aquí y allá, que iban a la iglesia, no por devoción sino por decir al siguiente día: «Estuve en el casamiento de Angélica con Fernando, hostezaban, deseando que cuanto antes concluyese aquella ceremonia para que principiasen las bodas.» La orquesta y las voces llenaron ya en ese momento los ambientes del templo. Se derramaba afuera hacia la calle, penetraban en los corazones de los asistentes y enjaban hasta el cielo. Fernando se sintió hondamente conmovido. Allí estaba arrodillado en un reclinatorio con la cabeza entre las manos, esforzándose por desahucar otros pensamientos que los que debían llenar en ese momento su inteligencia. A su lado, en otro reclinatorio, Angélica, con el blanco vestido de desposada, el tenuísimo velo que, desprendiéndose de la cabeza se derramaba por la espalda, y la corona de azahares, rezaba con nerviosa devoción. Fernando veía sus blancos labios moverse sin descanso y alcanzaba a oír el silbido de las eses y el rumor de la pronunciación de las plegarias que sin duda elevaba al cielo por una tímida felicidad. ¿Qué era el cielo oír? Pero él se estremeció. Sentía en ese momento terribles dudas respecto de su futura dicha y la de Angélica, que tan obligado estaba a procurar! Quería creer que el recuerdo de su amor a Berta, que por desgracia vivo y entero conservaba en el pecho, a fuerza de trabajar sin tregua conseguiría estruendo de su memoria. Mas si, por difícilísima juzgaba esto, no lo reputaba por imposible. Emplumaba el medio material, por decirlo así, de la ausencia, al cual miraba el esfuerzo de la virtud, de todos sus sentimientos de honradez, generosidad y gratitud, que le prohibían ya dar entrada en su corazón a la imagen de Berta. Le parecía que le ayudaría a olvidar el que Berta se casara con otro. Pero qué se le oprimía el corazón al suponerlo? Sin duda, fuera con D. Gonzalo, fuera con otro, Berta, que era hermosa, se casaría pronto, y una nueva barrera lo separaría de ella. Además, viviendo en la riqueza, lo penetrarían a él sentimientos de ambición que ya podía satisfacer.